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乒乓球女单决赛，李晓霞不敌丁宁获亚军

此此此此时时时时离离离离开开开开，，没没没没遗遗遗遗憾憾憾憾

本报特派记者 刘伟
8月11日发自里约

不服输的心还在

四年前在伦敦，因为被裁
判判罚发球违例，最后输掉了
比赛，沮丧和愤怒的丁宁情绪
失控，在失利后，她拒绝同李
晓霞握手，这尴尬一幕也引发
了巨大的争议。

四年后，尴尬已经成为
过眼烟云，身为队长的李晓
霞赛后主动向丁宁伸出了
手，并在赛后第一时间送上
了自己的祝福，“祝贺丁宁拿
到这个冠军，过去四年，她付
出了更多的努力，她的状态
更出色。”丁宁同样表示，过
去这几年，看着李晓霞一路
走来很不容易，自己学到了
很多，成熟了很多，四年前一
切已经放下。

不过同卫冕擦肩而过，争
强好胜的李晓霞，内心依旧有
所不甘，有些遗憾，不仅因为
在比分领先的情况下最后几
个主动失误，更因为伤病这几
年带走的美好时光。

“我想比较遗憾的是，如
果我再多点时间来训练，可能
比赛会是另外一种情况。”李
晓霞说，“因为受伤，我备战奥
运会的时间总体才两个多月。
大家也都看到了，在我3:2领
先的情况下，我想屏住气努力
扳回，但我做不到，跟外国人

打可能看不出来，但跟自己人
打不行。”

整个里约奥运周期，李
晓霞波折不断。伤病、复出，
状态不佳，一度让她萌生退
意，甚至险些无缘里约。2015
年底，李晓霞因为肺炎三次
住院，出院后没多久，大腿筋
又再次在训练中拉断。“尽力
了，也没有什么遗憾了！”李
晓霞说。

洒脱的姑娘

李晓霞的发布会开了很
久，当地时间11日凌晨，她才
有机会脱身返回奥运村。临走
之前，李晓霞耐心地配合着每
个要求合影的志愿者，“快来
跟我合个影吧，过了今天，在
奥运会上再找到我，可就不那
么容易了。”她笑着说。

同四年前相比，李晓霞对
金牌已经不再那么在意，“四
年前，我一无所有来到这个赛
场上，就靠一个小鹿撞墙，不
知道自己什么状态，一直去
拼。四年后，我更成熟了，经历
多了一些，身上担子和责任更
重一些，所以我觉得比赛就会
有输赢。”

赛场的磨练，让李晓霞心
态更加成熟，她坦言，自己现
在比四年前更从容，更能享受
比赛的过程，“能够站在奥运
赛场，已经算是死里逃生了，
曾经很难想象四年后自己还
能站在奥运赛场，现在一切已

经都是最好的安排。”

重感情的姑娘

结束里约奥运会，李晓霞
说，自己将很快从国家队退
役，接下来的重心将主要集中
在俱乐部，“同俱乐部合同今
年到期，奥运会拿了银牌，俱
乐部新赛季还会要我吗？”李
晓霞对记者笑着说。

“我不确定我的身体状
况，还能不能应付繁重和困难
的日常训练。今年年初的时候
我曾经提交过退役申请，但是
因为某些原因，我又回来了。
如果我的身体允许，国家还需
要我的话，我可能会考虑继续
职业生涯。不过中国乒乓球队
这么强大，也许我只需要和他
们分享经验就可以了。”李晓
霞坦言。

就在李晓霞前方大战的
同时，远在地球另一端的济
南 ，她 的 父 母 以 及 省 体 育
局、皇亭体校的有关领导、
教练们，也在密切关注着这
场比赛，“感谢济南、感谢山
东培养了我，也感谢家乡的
诸 位 父 老 乡 亲 ，有 机 会 的
话，我想回到母校，跟大家
进行交流，把我的经验分享
给每一个人。”

李晓霞的里约之行尚未
结束，接下来，她还将出战团
体的比赛，她说，自己将会享
受接下来的每一天，“一定把
团体金牌带回家。”

七局大战，荡气回肠，时隔四年，丁宁和李晓霞的手，终于握在了一起。
四年卧薪尝胆，丁宁完成了大满贯的最后一块拼图，她是这个赛场的赢家。四年艰辛磨砺，在退

役、伤痛的反复折磨中，顽强挺立过来，李晓霞完成了意志力的超越，她同样是国乒精神的标杆。里
约的这块赛场上，并没有失败者。

本报记者 李志刚

8月11日一早，位于济南泉城路上的皇亭竞技体育学校贵
宾厅内热闹非凡，济南市体育局、皇亭体校有关人员，驻济省、
市新闻媒体，体校的新老教练、员工聚在这里，通过电视收看
里约奥运会乒乓球女子单打决赛。比赛的对阵双方“复制”了
上一届伦敦奥运会，大家都在焦急地等着答案。而其中心情最
为激动的可能要数8月9日专程从辽宁鞍山赶过来的李晓霞父
亲李刚以及晓霞的表哥、表嫂了。

李晓霞1988年8月生于辽宁鞍山的一个普通家庭，父亲李
刚是原鞍山钢铁厂的退休工人，母亲姜艳是原鞍山化纤纺织
厂的退休职工。自1997年2月，当时年仅9岁的李晓霞便由辽宁
鞍山来到济南市皇亭业余体育学校（现济南市皇亭竞技体校）
训练乒乓球，落户济南。可以说，晓霞是从小在济南成长起来
的，她也一直被认为是山东济南的姑娘。

从大比分0：1落后，到2：2战平，再到3：2超出，精彩的比赛、
跌宕起伏的过程，让贵宾厅里的“观众”时而鼓掌，时而叹惜，
虽然距离里约很远，但大家的心都跟李晓霞在一起。尤其是晓
霞的父亲李刚，每当看到李晓霞有上佳发挥，他总是情不自禁
地鼓掌，当局面不利时，李刚则一言不发，只是时不时地擦擦
脸上的汗水。比赛打到胶着状态时，李刚起身走出贵宾厅，引
得众多记者跟上前去，体校的工作人员请大家“放松一下”，

“请理解，理解，他只是出去抽一支烟，请大家配合一下，不要
跟得太紧了。”

对于中国奥运代表团来说，李晓霞、丁宁，谁拿冠军都开
心，但客观地讲，对于山东、对于济南尤其对于在这个贵宾厅
内观看比赛的人士来说，最终看到李晓霞卫冕失败，大家还是
觉得非常遗憾。比赛结束的那一刻，现场突然安静了下来，之
后，李刚起身走了出去，看样子，他需要一个独立的空间平复
一下自己的情绪。

随后，李刚又回来了，他告诉记者，虽然有遗憾，但也很高
兴了，“孩子有伤在身，尽力了，谢谢大家的关心和支持。这两
届奥运会，单打一个冠军、一个亚军，已经非常完美了。”

李晓霞父亲李刚皇亭见证遗憾

孩孩子子尽尽力力了了，，银银牌牌也也完完美美

虽然输了决赛，但领奖台上李晓霞（右）的笑容让人动容。 新华社发

决赛后，李晓霞的父亲避开媒体，独自抽着烟。本报记者 王鸿光 摄
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